



Dinkelsbühl

## Die Dinkelsbühler Kinderzeche

ihr Ursprung und Sinn

Von Fritz Döderlein

Es ist nicht Absicht dieser Zeilen, die Dinkelsbühler Kinderzeche in ihrem vielfältigen Verlauf zu schildern; dafür ist dieses schicke fränkische Herbstfest mit seinem packenden historischen Spiel, seinen durchsprüchlichen Ünzen, den altherkommenen Zunft- und Schwerttreitern, den entzückenden Rotkäppchenkostümen mit einer schon leidende weibekleideten Krautkappel, dem fröhlichen Volksfesttreiben und dem knausigen Festgeblüm, der „Schweinemaske“<sup>1)</sup>, schon viel zu bekannt in deutschen Gassen und darüber hinaus. Es soll vielmehr hier von Ursprung und tieferem Sinn der Dinkelsbühler Kinderzeche die Rede sein.

Gut oft fragt aber der Tourist von Besuchern der alten Freien Reichsstadt, was denn die Bedeutung des Namens „Kinderzeche“ sei; ja man manchmal sogar, dieser oder jener Guest aus dem Nordwesten der Bundesrepublik habe schon gemeint, das Wort habe etwas mit der „Zeche“, dem Bergbau zu tun und habe vergleichlich die Gegend darunter abgesucht. Nun, „Kinderzeche“ kommt von „zechen“, d. h. fröhlich essen und trinken, was das Zugt hilt.

Blöß inn und tuen das nicht wie sonst nur die Erwachsenen, sondern hier manchmal einmal die Kinder (die Großen folgen ihnen dann auf dem Festplatte, dem Schießplatz, ausgiebig nach).

Im späten Mittelalter wurden in den durch Handel und wachsenden Bürgertum reichlich gewordenen Heeressölden Lateinische Schulen gegründet, die sich sogar, wie etwa jene von Ulm, eines bedeutenden Schuhes erfreuten. Aus deren zur Beliebung des grauen Alltags gedachten Frödingestagen oder Mainzstiftsgaben wurden dann allmählich kleine Volksschulbarkeiten, die mit den jungen Schülaren Eltern, Versandte und andres Einwohner der Stadt verbunden. Rat oder Kirchengepiele zahlten dann den Präzeptoren und den Schülern eine kleine „Zeche“ im Wirtshaus eines nahgelegenen Dorfes. So heißt es in den Kirchenverordnungen von Bischöflichkeit aus dem Jahre 1613 (die müssen in den Wirren des Dreißigjährigen Krieges): „Herrn Magistris und Cantori, da die Kinder gescher, alten Herkommen noch vier Gulden“. Oder wenig später: „Denn Wirt zu Seidelhof, so die Präzeptores bei der Kinderreche vorzahlt, einen Gulden 25 Kreuz“. Durch all die Jahrhunderte hindurch hat sich das Fest dann erhalten und weiterentwickelt, bald diesen, bald jenen Bruch stärker betonend; immer aber den Gedanken „Fest der Kinder“ unverberlich festhaltend; im Zeichen der „Parität“ jahrtausend nach Konkessionen zeitlich getrennt abgehalten; dann weiter angestattet mit einem Faschingsballon in Bürgerreihen und ab 1848 in Schwedensäulen; gegen Ende des 19. Jahrhunderts bereichert durch ein Historisches Festspiel von seltener Bedeutungsfähigkeit und Kinderschaukasten, durch Kinderbelebungen, Reigen und anderes mehr. Immer aber standen und stehen noch, sobald der Sonnenwend über die goldenen Ahornblätter zu Füßen der alten Mauern in langsamem Wogen dahinsieht, im Mittelpunkte allen Festlichen Geschehens die Kinder, deren Herren höher prahlgen, wenn die „Kinderzeichnerei“ Mönche überall durch die Straßen zieht, oder der kleine Oberst des Kinderkorallens auf der Promenade seinen „Sprach“ prahlt. Für die Kinder zunächst tönt die Mutter die biblisch-däurden „Schneekugeln“; ihnen gilt der süße Inhalt der „Kinderrechgarde“ mit dem Christenspruch darauf, die sie gar stolz ins Zug mitzagen. Und immer wieder sind es die Kinder, die jauchzend die Bischöflichkeit „Nationalhymne“ antunnen:

„Schallt heute, Jubelbilder,  
Tiere von Süd, Nord, Ost und West!  
Alle Jahre kehrt wieder  
Diese freche Jubellen!“

So ist Sinn und Ursprung der Kinderreche das Kinderfest und ist es geblieben durch alle Wandlungen des Falles hindurch, gähnlich auch heutige trotz der zur Hoch-Zeit des pauperischen Reiseverkehrs jetzt aus aller Welt herbeiströmenden ungezählten Scharen von Fremden und der damit notwendig verbundenen Reklame und Geschäftigkeit. Erst im letzten Jahre wieder hat die Stadt diesen Gedanken des Kinderfestes aufs neue dadurch bestätigt



Die Dinkelsbühler Kinderreiche

und herrengehalten, daß es ihr durch Spenden aus der Bürgerschaft heraus ermöglicht wurde, jedes einzelne der Hunderte und über Hunderte von Kindern während des Festzugs mit einer „Gacke“ zu beschücken.

Mit dem Sinn eines Festes der Kinder aber ist ein zweiter Gedanke eng verbunden, der eines Festes der Heimat, die in den Scherben des Dreißigjährigen Krieges (wie im Brände des letzten Weltkrieges) durch Gottes Gnade vor Zerstörung bewahrt blieb. Und auch dabei spielen die Kinder wieder die ausschlaggebende Rolle. Aus dem „Schwedenkrieg“, dem mittleren Jahrhundert des großen Religionskrieges, ist da eine eindrückliche Episode überliefert: Die vom Feinde hart bedrängte Stadt wird, nicht wie Bethenburg durch einen entzündlichen Trunk seines Bürgermeisters, sondern durch die Fürbitte ihrer tapferen, um die Heimat zu retten sich eingeschworenen Kinder gerettet: Gefüllt von Lare, einem schlichten Teufelsäxtekerlein, ziehen sie dem grimmigen Schwedenkönig Sverreth entgegen, der die Stadt bis auf den Grund zerstören will. Dieser entdeckt unter den um Gnade stammelnden Kleinsten ein Biblio, das ihn an seinen eigenen, erst jüngst verstorbenen Lüftling erinnert, und an der Kinder willen schreit er Hau, Ehre und Leben der Bürger und schenkt ihnen an die Heimat aufs Neue.

Wieviel Wahrheit in dieser Geschichte ist, läßt sich wohl heute nicht mehr sagen. Vermutlich ist sie aus einem an sich authentischen Zwischenfall, wie er sich in jenen wilden Tagen abspielte, entstanden, der dann unter dem Einfluß verklärender Rückschau in seinen Ausmalen vergilbt und verfärbt wurde. Diese Tradition aber ist nicht erloschen; sie gab Anlaß zur Uniformierung der dritten Volksschulknabenklasse in (ursprünglich) schwäbischer Tracht; sie ist auch der Grundgedanke des von Hofrat Ludwig Stark